



El deseano dominical

El señor La Clerva se halla dispuesto a ser inexorable en el cumplimiento de la ley del deseano dominical.

Los infantes

Barcelona.—Han llegado a Igualada los infantes doña María Teresa y don Fernando, que durante el trayecto desde la ciudad recibieron las primeras pruebas de afecto.

En la estación de Igualada fueron recibidos por todas las autoridades civiles y militares, Obispo de Solsona, Sr. de Urgel y Pamplona y comisiones de los centros y fuerzas vivas de la ciudad.

El alcalde pronunció un hermoso discurso de bienvenida haciendo constar el agradecimiento del pueblo igualadino por la honra que S. A. le dispensaban visitándole.

El infante costó brevemente dando las gracias. Organizó enseguida la comitiva que marchó al Ayuntamiento.

En el camino se oyeron muchos vivas, notándose extraordinario entusiasmo. Después de la recepción que se verificó en el Ayuntamiento, S. A. visitaron la suutosa morada del señor Godó, donde se alojaron, y tras breve deseano, marcharon a la Alameda para asistir a la misa de campaña.

Ofició el Obispo de Solsona, ocupando los infantes durante el Santo Sacrificio una hermosa tribuna adornada por las señoras de Igualada.

Terminada la misa el capitán general de Cataluña señor Linares, pronunció un elocuentísimo y patriótico discurso enalteciendo al pueblo de Igualada que conserva y celebra sus hechos gloriosos, terminando con varios vivas que fueron contestados con gran entusiasmo.

Los infantes regresaron a su alojamiento con iguales pruebas de entusiasmo.

La ley del terrorismo

Conforme a lo anunciado, se han celebrado diferentes mitines en contra de la ley del terrorismo y en todos, como es natural, se ha despotricado contra Maury y los actuales ministros.

De todas las reuniones celebradas, la más importante es la de Valencia, a la que asistieron unas 8.000 almas leyéndose más de 300 adhesiones.

El orden, tanto en esta como en todas las reuniones de igual índole, ha sido completo.

Viaje de los Reyes

La salida de los Reyes por la Granja se verificará el miércoles a las once de la mañana.

Fiesta académica

En la Academia de Ciencias exactas se ha verificado el acto de dar posesión al nuevo académico don Vicente de Garbóni y Pastor, el cual ha leído un discurso sobre el interés compuesto.

En nombre de la Academia le ha contestado el inventor del telekino don Lorenzo Torres Quevedo.

Notas turísticas

En la plaza de Madrid se ha verificado la corrida de toros con entrada floja a pesar del buen tiempo.

El ganado del marqués de Guadalupe, ha sido flojo y mansurrón.

De la lidia han estado encargados Quinto, Regatería y Bombita chico, y ninguno ha hecho nada notable.

En Zaragoza se han lidiado toros de Ripamillan. El tercero ha dado al Chiquito de Begoña una cornada en la región axilar, destruyéndole los tejidos.

El mismo toro ha causado al picador Maroca una caída aparatosa, a consecuencia de la cual ha pasado a la enfermería con la cuarta costilla fracturada.

En Barcelona se han lidiado toros de Ibarra en la plaza de las Arenas, trabajando Vicente Pastor y Gallito.

Nada notable ha ocurrido.

Mitines del día

Además del mitin de Valencia, se han verificado otros en Cádiz, Cartagena y otras poblaciones.

En todos ellos los oradores han excitado a los oyentes a trabajar para que no sea ley el proyecto contra el terrorismo, del cual han dicho que es anticonstitucional y que no puede producir ningún buen resultado.

Ninguno de esos mitines ha ocasionado alteración del orden público.

El conde de Romanones y los demás expedicionarios que fueron a perorar en el mitin de Valencia, están ya en camino para Madrid.

Suceso comentado

El portero de la casa de la calle de Acetores en que fué asesinada recientemente una señora, ha intentado suicidarse, por lo que ha sido conducido al hospital en estado grave.

La fatal resolución de dicho portero ha sido muy comentada, considerándose la relación con aquél asesinato; pero resulta que no hay tal cosa, sino que el citado portero es un alcohólico y esto le ha inducido a suicidarse.

LA BOLSA

Si el ministro de Hacienda hubiese reflexionado bien sobre lo que iba a hacer, no hubiera presentado de fijo este proyecto de emisión de Deuda amortizable 4 por 100 que trae perturbada la Bolsa, y no aprovechándose de sus efectos más que contadas personas, quienes por casualidad han acertado jugando a la baja del interior.

La Deuda perpetua ha experimentado un sensible retroceso, bajando de 83 70 a 83 en pocas sesiones; la especulación hubiera quizá resistido aún la doble de 35 céntimos, contando con el cupón de Julio para reponer las pérdidas; pero el mal ha sido que el contado se señala por fuertes ventas de parte de los que liquidan para suscribir obligaciones del Tesoro y luego ir al empréstito.

Como los que han adquirido Deuda a 70 y 75 por 100 forman legión, para ellos constituye un excelente negocio vender ahora y acudir al empréstito en busca de una segunda prima. Mientras el Estado facilite negocios tan seguros y productivos como lo ha sido la

Deuda desde 1900, es natural que los capitalistas se rían de los que no han sabido hallar el verdadero camino y trabajan en industrias que un año marchan bien y otro mal.

Volviendo a lo que decíamos, la especulación ha sido víctima esta vez del contado, que se ha llegado a hacer a 82,90; esta actitud durará hasta que se cubra el total de las obligaciones del Tesoro emitidas.

Dados los millones que van saliendo para el empréstito; dada la época del año en que estamos, que se caracteriza por las desbandadas de los capitalistas, consideramos problemático que el próximo despertar grandes entusiasmos alcistas. Sólo el cupón podrá animar algo el negocio. Ahora, si de aquí a entonces la baja se acentuase más, lo que tampoco nos parece probable, entonces, por reacción natural, subiría el interior.

El amortizable en baja también a 100 45, tipo más bajo aún que el cotizado la semana pasada.

Table with columns: Valores del Estado, Alza, Baja. Includes entries for 4 por 100 Interior, 5 por 100 Amortizable, Valores mercantiles, Banco de España, Compañía de Tabacos, Cambios, Londres, Paris.

Del Valle de Goñi

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro distinguido amigo don Carlos Andueza, dignísimo coadjutor de la villa de Milagro, que con motivo de tener un hermano enfermo, ha pasado entre nosotros breves días, y hoy sale para Milagro, y le deseo feliz viaje.

Se encuentra ya en estado de franca convalecencia, nuestro amigo el médico titular don Manuel Leiza, después de haber pasado una enfermedad bastante grave.

Nos alegramos mucho de su completo restablecimiento.

El correspondiente.

6 de Junio de 1908.

NOTAS AGRICOLAS

Un libro útil

La «Sociedad General de Industria y Comercio» importante entidad industrial dedicada a los agricultores navarros, acaba de publicar un folleto titulado «Los abonos químicos en sus relaciones con el suelo y las plantas», que regala a sus clientes, llevada del noble deseo de difundir entre la clase agrícola las últimas teorías de la Agronomía, en materia de nutrición vegetal.

Está escrito el folleto referido por el ilustrado ingeniero del Instituto Agronómico de París, don León Roussel, director del servicio agronómico que dicha sociedad tiene montado, y lo evalora un prólogo del eminente Grandjean.

El nombre de León Roussel, nos era familiar a cuantos por razón de nuestros estudios ó de nuestras aficiones, leemos las revistas más acreditadas en el ramo de agricultura, pues en ellas se ve estampado frecuentemente, al pie de artículos severos y concisos en la forma, sinceros y profundos en el fondo y siempre llenos de novedad; pero en el opúsculo de que tratamos, ha debido excederse a sí mismo para encerrar en cien páginas escasas todas las hipótesis que hasta el día se han dado relacionadas con el título de la obra.

Ocupase en primer término su autor en ella de estudiar el medio en que las plantas se desarrollan (suelo y atmósfera) y el papel fisiológico que desempeñan los elementos esenciales en la vegetación; entrando después de estas ideas preliminares a exponer las diferentes hipótesis que apasionaron a los agrónomos de todos los países, relativas a la manera de alimentarse las plantas, hipótesis que pueden encerrarse en dos: la del humus, y la mineral, aceptada hoy en todo el mundo, si bien no con el carácter exclusivista que algunos entusiastas han querido concederle.

Es notable por demás el capítulo dedicado a tratar de la ley del minimum. El señor Roussel, hombre ante todo de conciencia, no pretende como otros suplantarse la personalidad científica del gran Liebig, padre de la capital ley citada, que viene a ser como la piedra fundamental, como la base sobre la que se levanta la doctrina de los abonos químicos; y para que no quede nada respecto a extremo de tal importancia, copia los aforismos principales del opúsculo publicado en 1855 por el célebre químico de Darmstadt, en los que se ve claramente expresado el espíritu de la repetida ley. Por su parte el distinguido ingeniero formula una ley que llama de las Proporciones definidas por la gran analogía que tiene con la de Proust, del mismo nombre, que rige las combinaciones químicas; ley que puede considerarse tan exacta como ésta, dentro, claro está, de los límites impuestos por la complejidad de los fenómenos biológicos.

El capítulo IV dedicado a estudiar la marcha de la absorción y el trabajo radicular en los vegetales, es digno de mención, por la novedad que encierran las conclusiones obtenidas por el insigne Garola de sus notables experimentos, que abren extensos horizontes a la investigación agrícola.

Explica en capítulos sucesivos el ilustrado profesor, la teoría de la dominante, de Georges Ville, refutando las consecuencias que de ella pretendía sacar su autor, y señalando a Liebig, como el de la idea de en cada planta domina un elemento sobre los demás, que es la única verdad absoluta en la citada teoría; examina el «principio de la restitución», al cual hace atinadísimas objeciones, y después de tratar de mano maestra, «de la fecundidad del suelo» y de las diferentes maneras de analizar éste, (por las plantas, en macetas y en el laboratorio) termina exponiendo las relaciones entre los elementos contenidos en las cosechas y en los abonos compostos, destinados a ellas y haciendo a grandes consideraciones acerca de los abonos compostos.

Felicitemos a la poderosa Sociedad por su feliz iniciativa; al señor Roussel por haber dado cima a la empresa con tanta competencia como incuestionable, y a los agricultores en general porque, con solo leer tan importante folleto, pueden ilustrarse en las doctrinas hoy en vigor, relativas

á la fertilización de las tierras, base de la moderna Agricultura.

EMILIO MORENO, Perito agrónomo. Pamplona, 8, Junio 1908.

GACETILLAS

El fronton de la Casa-Misericordia se ha visto muy concurrido estos dos últimos días.

Anteayer jugaron Machin é Ibarraz contra Moyá y Eraso (E).

Con grandes ventajas y sin casi dificultades, consiguieron los dos últimos cumplir los nueve juegos del partido, dejando a los primeros en el juego tercero.

La «cátedra» acertó.

Ayer tarde se jugó el también anunciado entre Machin é Ibarraz y Aramendia y Eraso (F).

En este partido correspondió el triunfo a los derrotados anteayer, ó sea Machin é Ibarraz, y también, como el anterior, sin sudarlo mucho.

Sin embargo, la «cátedra» ofreció al principio momio por Aramendia y Eraso, pero pudieron salirse a tiempo sin llegar al descalabro.

En ambos partidos, como decimos antes, la concurrencia fué extraordinaria, y toda ella, especialmente el domingo—damos momio—pasó un frío de p. p. y w.

¡Cielos, qué manera de pegar el del norte!

El día 15 del pasado mes, tomó el hábito en el convento de Santa Clara en Soría, la señorita doña Angela Uoz, natural de Lumbier.

La ceremonia, que se efectuó con gran pompa y lucidez, estuvo muy concurrida, siendo madrina de la virtuosa señorita la respetable señora doña Carmen Ibarra, celebrando la misa el presbítero don Buenaventura La puente, y dirigiendo en ella á los fieles y nueva religiosa una interesante plática el notable orador sagrado, arcipreste y capellán de la Comunidad, don Federico Esteban.

Que Dios coime de bendiciones y le conceda la gracia de la perseverancia a la nueva novicia, á la cual enviamos la enhorabuena, extensiva a su familia.

Ha sido padina la mano de la encantadora y distinguida señorita Marina García Mina para el ilustrado capitán de Ingenieros don Cesar Cañedo.

La petición de mano ha sido hecha por el padre del novio, el distinguido general de brigada con residencia en Victoria señor Cañedo Argüelles, el cual se encuentra con este motivo entre nosotros.

Reciban los futuros esposos nuestra afectuosa y cordial enhorabuena.

Sinceramente felicitamos a los inteligentes jóvenes don Rodrigo Torrent y don José Ureta, quienes con tan solo nueve meses de preparación han aprobado: el primero, los tres ejercicios en la Academia de Ingenieros y el segundo, los dos primeros en la de Artillería.

También la hacemos extensiva a don Gervasio Fernández quien después de aprobar los tres ejercicios en Caballería, ha aprobado de nuevo los dos primeros en la Academia de Infantería. D. Vicente Morera y demás profesores de su Academia preparatoria, encontrarán compensación a sus trabajos en tan brillante resultado.

Pulpa Melazada. Este pienso es el más empleado en el extranjero. (Véase el anuncio en 4.ª plana).

El día 20 de Septiembre próximo se verificará la inauguración de la Granja Agrícola de Pamplona y en los días sucesivos se celebrará un concurso congreso agrícola de carácter regional. Las Diputaciones provinciales de Guipuzcoa, Vizcaya y Alava han sido invitadas a enviar productos agrícolas, ejemplares de ganadería, estadística del ramo, etc., a ese concurso.

Durante la pasada semana se han recibido en la estación del Norte de Zaragoza, procedentes de Navarra, los siguientes vagones de trigo: De Garisain 2; de Tudela 7; de Lodosa 6; de Caparrosa 3; de Oite 6, y de Beire 2.

La Dirección general de Sanidad ha remitido al Gobierno civil de esta provincia 25 vials de linfa vacuna.

Ha terminado el segundo curso de Medicina con notas de sobresaliente en la Facultad de medicina de Zaragoza el aventajado joven paisano nuestro don Simon Basso y Salas.

Reciba él y su familia nuestra afectuosa enhorabuena.

Ha pasado á informe de la jefatura de Obras públicas de Zaragoza, la instancia solicitando permiso para un servicio de automóviles entre los baños de Tiermas y Jaca y Pamplona.

Participa el Cónsul de España en Panamá para que llegue a conocimiento de sus deudos y allegados, haber fallecido en el hospital de Colon (Panamá), Miguel Anso Allí, natural de Tudela, de 43 años de edad y de profesión jornalero.

Después de haber evacuado varios asuntos profesionales para los que fué solicitado y de la Exposición aragonesa, ha regresado nuestro amigo el reputado oculista doctor Arnal, y desde hoy se ha puesto al frente de su Gabinete Oftálmico que tiene establecido en esta capital. N.º de Tolosa número 5 principal; lo que hace saber á su numerosa clientela.

Con el doctor Arnal ha venido también su hermosa y simpática hija Rosa. Sean bien venidas.

Procedentes de Pzu y Paris, donde han pasado el invierno han regresado á esta ciudad nuestro distinguido amigo el señor conde de Guendulain y su distinguida señora.

Damosles nuestra bienvenida.

Aunque parezca raro en pleno mes de Junio, llevamos dos días de prueba; y durante ellos ha hecho más frío que en cualquier día del pasado invierno.

Un aire fortísimo y sumamente frío reinó durante anteayer y ayer mañana, calmándose algún tanto por la tarde, que es cuando se dejó ver algo el sol, y desapareciendo los oscuros nubarrones que habían cubierto el cielo durante toda la última semana.

Por esta causa los pasos exteriores de la población se han visto estos dos últimos días casi desiertos, pero en cambio los interiores se han visto bastante animados.

Especialmente en el paseo de la Taconera al mediodía de ayer y anteayer y durante los dos conciertos musicales celebrados por la tarde de seis á ocho, hubo gran concurrencia.

Pulpa Melazada. Es el mejor pienso para el ganado por la gran cantidad de azúcar que contiene. (Véase el anuncio en 4.ª plana).

Han regresado á Tudola, procedentes de Madrid, los señores marqueses de San Adrian.

Ayer fué proclamado en Tudela candidato á diputado á Cortes por aquel distrito don Lorenzo Saenz.

Esta proclamación fué hecha por los carlistas de Tudela y luego aprobada por la junta regional carlista.

Ha regresado de Francia después de practicar y de estudiar en afamados talleres la modista señorita Petra Barragán.—En su taller Mayor 25 2.º que ofrece á las señoras de Pamplona, se admiten oficiales.

Victima de rápida enfermedad, falleció en la mañana de ayer el aventajado estudiante Antolin Unzué, hijo del conocido comerciante don Ruperto y hermano del coadjutor de la parroquia de San Agustín don Félix.

Cuántas personas conocían al citado joven le estimaban por sus excelentes cualidades y deploraban que una inesperada y breve enfermedad le haya llevado al sepulcro, cuando comenzaba á ser una fundada esperanza para su familia.

Reciba ésta el sincero pésame que le enviamos deseando que la resignación destruya su pena, á la vez que encomendamos á Dios el alma del malogrado joven, que esté en Gloria.

Se reciben despachos de Nueva York que han causado gran extrañeza. Según ellos, el día 2 de Mayo zarpó de dicho puerto para Belize un vapor pirata. Lo mandó un capitán inglés, hombre de malos antecedentes.

Lleva á bordo un rico cargamento de mercaderías.

Las autoridades yanquia lo dejaron zarpar porque tenía su documentación en regla; pero al día siguiente se enteraron de que su capitán había mentido.

Se atribuye á dicho barco ciertos naufragios de vapores y veleros sucedidos en circunstancias sospechosas.

Las tripulaciones de estos barcos perecieron y no se supo la causa de los siniestros.

Observar—Comenta estas noticias, y agrega que el Gobierno británico ha decidido enviar un crucero rápido para que dé caza al buque pirata. Ignórase el paradero de éste; pero se cree que cruza el Océano Atlántico.

En el Circo del Esanoho ha habido gran concurrencia de público en las sesiones celebradas tarde y noche tanto ayer como anteayer.

Las proyecciones cinematográficas son muy claras y sin oscilaciones.

El buen fielo que se obtenga hoy en las sesiones que se celebren se destinará al sostenimiento de las cantinas escolares, por lo que merece un aplauso por tal idea el propietario de dicho pabellón.

Ahora que responda el público. En breve debutará un número de atracción.

Pulpa Melazada. Es el pienso más económico en comparación con su valor nutritivo. (Véase el anuncio en 4.ª plana).

En Odesa hubo en cierta ocasión una terrible epidemia de peste, que duró más de un año y que fué sencillamente debida á una bandera.

¿Había aquí cómo ocurrió la cosa: «Habiendo arribado á Odesa un barco austriaco, uno de sus tripulantes había muerto durante el viaje; díose sepultura al difunto en el cementerio católico de aquel puerto, y en la comitiva fúnebre, dos marineros, sin duda para ahogar la pena, entraron en unas cuantas tabernas, dejando siem-

pre la bandera en algún rincón, mientras bebían.

Pocos días después los marineros murieron, y no pasaron muchas semanas sin que fuesen también la mayor parte de los concurrentes á las tabernas en que entraron aquellos.

La epidemia se extendió rápidamente por Odesa, y causó numerosas víctimas. Al conocer la historia de sus comienzos y las circunstancias que la rodearon, no cabe dudar de que la bandera en cuestión llevaba en sus pliegues los microbios de la peste, que fué distribuyendo por la ciudad.

Entre los casos raros presentados en el Congreso nacional de Cirujía celebrado en Madrid estos días, figura el de una niña de 8 años de edad, llamada Paulina Maras, hija de unos labriegos de un pueblo de la provincia de Teruel.

Presenta la particularidad de tener todo el cuerpo cubierto de pelo enteramente semejante al de las cabras. Ha sido examinada por casi todos los congresistas.

Sobre las once y media de la noche de anteayer sostuvieron una acalorada reyerta en Tafalla los vecinos Eugenio Maio Arrastia y Luciano Zabalegui y Zazpe, resultando este último con una herida de pronóstico reservado en la parte superior de la pierna izquierda á consecuencia de un golpe de cuchillo que le asestó su contrincante.

El agresor fué detenido y el herido conducido al Hospital.

El Juzgado instruye diligencias sumariales.

Cuando las hojas de los árboles frutales se ponen amarillas sin que medie ninguna causa aparente, se cava alrededor del tronco y se riega con la disolución siguiente:

Una parte de sulfato de hierro en polvo; tres de sal común; una de alumbre, y 80 de agua.

El primer día se riega dos veces, y una el segundo. Las raíces sanas adquieren vigor, las enfermas se destruyen y las pocas atacadas se curan.

Este remedio sirve para todos los árboles frutales.

La cantidad de riego debe ser proporcional al volumen de la planta.

El cine Balloch ha contado las sesiones celebradas estos dos últimos días festivos por llenos.

El programa cinematográfico sigue siendo todo lo posiblemente variado.

El número de atracción ha sido bien recibido por el público, á juzgar por los aplausos que tributa.

La niña Julietta, á pesar de su corta edad, es una bailarina muy graciosa. Haciendo la muñeca y bailando los vales de Copsia gusta más, indudablemente, que bailando tangos que no sientan bien en una niña de seis años ó haciendo contorsiones en el baile ruso.

La otra señora es una verdadera artista bailando la música rusa.

Para hoy se anuncian varios estrenos.

Han sido denunciados ante la Alcaldía tres muchachos por sustraer flores de los Jardines de la Tacanera.

Quisieran indicios que anteayer durante el concierto musical de la Taconera iban en lamentable y completo estado de embriaguez, escandalizando y exhibiendo una bota de vino, han sido multados cada uno de ellos con 25 pesetas.

Hacer media es el mejor ejercicio para las manos cuando tienen tendencia á entorpecerse por el reuma, la gota ó enfermedades nerviosas.

Son muchos los médicos que lo recetan y tienen fé en su eficacia. El mismo remedio sirve para las personas propensas á calambres en los dedos.

Por el exceso de anuncios que se hacen para la plaza tercera, nos vemos precisados á pasar los siguientes á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Vacaciones en Francia, Yrazu y Compañía, Fonda de Grávalos, El que desea, En la Rochapea, Jabón chimbo, Instituto, Junta de Abastos, Oidun, Mildes, Black-Rot etc., Carro de bueyes, Subasta de pieles, Arriendo, Chico, Casa y fincas en Uterga.

Correspondencia administrativa Buenos Aires.—D. J. B. V., recibida y cobrada letra de 50 pesetas; pagada su suscripción hasta el 17 de Agosto de 1908.

HAN FALLECIDO: En Dicastillo doña Celedonia Caridad y don Lázaro Osés. R. I. P.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región Alava

Vitoria 8 (8 noche).

Una apodreadora

En Peñacerrada ha sido detenida una mujer llamada Josefa Layaua, por haber apreadado la casa de un vecino suyo, rompiendo varios cristales.

Se ha pasado de este hecho el tanto de culpa al Juzgado.

Un crimen

Hoy se han recibido noticias de Araya, dando cuenta de la perpetración de un crimen en aquella localidad.

Hasta ahora las noticias recibidas dan pocos detalles. De ellas se deduce que los vecinos Julian Abajo Caridad y Leon Gorchoa sostuvieron una acalorada reyerta en

la taberna, por motivo del pago de 15 céntimos de gasto.

En el momento la cuestión se apaciguó gracias á la intervención de unos amigos, pero al salir de la taberna reanudaron la disputa y el Gorchoa hizo dos disparos de arma de fuego contra su contrario Abajo, al que le produjo la muerte casi instantánea.

El suceso ha producido impresión tristísima en aquel vecindario.

Guipuzcoa

San Sebastian 8 (8 noche).

El tiempo

El meteorólogo de Igueldo dice en su telegrama de hoy que continuará el cielo nuboso pero que hará buen tiempo.

El día de hoy

El tiempo no se ha mostrado muy propicio á la mayor animación del día, pues hizo un día variable y en general desapacible.

Al mediodía, durante el concierto celebrado en el Boulevard, ha habido gran

concurrancia, durante el animado pa- seo hasta despues de la una.

En una cervetera del barrio del An- tigo han sostenido una acalorada dis- puta dos individuos.

Gracias a la intervencion de dos agentes de policia el suceso carecio de importancia, sin que tuviera conse- cuencias más desagradables.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 8 (10,20 noche).

La Bolsa

Con motivo de la festividad del dia no se han practicado en la Bolsa ope- raciones de ninguna clase.

Novillada trágica

Los diestros heridos.—Carbonero grave.— Morita gravísima.

No se habla otra cosa en Bilbao que del trágico resultado que tuvo la novillada ayer celebrada en la plaza de toros de Vista Alegre.

Entre los cuatro diestros heridos, dos de ellos lo son de suma gravedad.

Carbonero, encargado de estoquear al primer toro de la tarde, fué cogido por dos veces al entrar á matar otras tantas veces.

Presenta dos heridas muy profundas y graves; una en el vientre y otra en el muslo.

Hoy he tenido ocasion de hablar con este diestro aprovechando el momento en que su ánimo estaba más tranquilo.

Me ha dicho «Carbonero» que toda la culpa de lo ocurrido en la novillada de ayer la tiene la empresa y las autori- dades, que consintieron la celebracion de la corrida, toda vez que, dada la corpulencia de los toros y de su astaje, no podian ser lidiados por una cuadrilla de aficionados y con escasas facul- tades para el toro.

Por último, me ha manifestado dicho diestro que si él tomó parte en la cor- rida fué por contribuir en la medida de sus fuerzas á obtener el beneficio para redimir del servicio militar al banderillero «Mundito» que hace algún tiempo fué detenido como prófugo.

El estado de «Carbonero» es muy delicado, temiéndose que sobrevenga la peritonitis.

Hoy, al levantar el aposito ha su- frido tanto, que hubo que adormecerle para practicarle la cura.

Sin embargo de esto, á la familia del diestro se le ha telegrafado á Ma- drid, donde reside, quitando importan- cia á lo ocurrido.

—Otro de los heridos, el de más gra- vedad, es un individuo apellidado Mora (a) Morita.

Este, al realizar la suerte de Don Tancredo en el segundo toro, se sentó en el pedestal al mismo tiempo que hostigaba al toro dando voces para llamarle la atención.

La acometida fué brutal, tremenda, habiéndole atravesado el cuerno todo un muslo por su parte superior.

Después de la cogida «Morita» dió la vuelta por el redondel recibiendo la ovacion al mismo tiempo que perdió extraordinaria cantidad de sangre.

Se encuentra en el Hospital. Hoy he tenido ocasion de conversar con él un momento.

Me ha dicho que realizó la suerte por desafío que tuvo con un tal Marcilla para ver quien hacía con más serenidad la suerte tancredil.

Su estado es gravísimo pero no pier- de la serenidad en las ganas de char- lar.

Pide con frecuencia alimentos y agua y como le son negados dada la fiebre que sufre, dice: «pues si no me dan de comer tampoco necesito conse- jos».

El diestro «Anguilarrillo» fué cogido nueve veces, resultando en una de ellas herido en el muslo.

El banderillero «Rubito» se encuen- tra muy mejorado de la herida sufrida.

Como le digo antes, esta tragedia tau- rina es el tema de todas las conversa- ciones.

El corresponsal.

vista ha sido el de enterar al Rey de como marchan los asuntos en Marruecos.

Se afirma que han vuelto á ocurrir nuevos sucesos desagradables entre soldados españoles y franceses en Casablanca, y se relaciona la entrevista de hoy con el Rey con la que ayer tu- vieron nuestro ministro de Estado y el Embajador de Francia Mr. Reyrol.

Todas estas entrevistas y las noticias particulares que se reciben de Casa- blanca, han dado motivo á los africa- nistas y políticos para hacer muchos comentarios y se ha llegado á decir que las relaciones entre Francia y España se han enfriado á consecuencia de los incidentes de Casablanca.

Los rumores que circulan en los cen- tros politicos son poco tranquilizado- res.

El señor Allendessalazar salió de Pa- lacio antes que el señor Maura, y al ser interrogado por los periodistas acerca de las razones que hubiera tenido el señor Maura para quedarse en Palacio conforaciando con el Rey, nos dijo el ministro que sería muy posible que hu- biera quedado conferenciando acerca de asuntos relacionados con Marruecos.

Subasta

Le ha sido adjudicada la subasta de las Redes telefónicas interurbanas del N. O. de España al señor Parellada que es el dueño de las actuales líneas.

En la Palma

A las once y cuarto han ido á la igle- sia de la Virgen de la Palma los Re- yes y los Infantes.

El Rey vestía de paisano y la Reina lucía mantilla.

En la puerta del templo esperaba el clero y en los alrededores numerosas personas que aclamaron á los Reyes y llenaron el coche de SS. MM. de memo- riales.

En el Buen Suceso

A las cuatro y media los Reyes y los infantes han visitado á la Virgen del Buen Suceso.

El público ha ovacionado á los Reyes.

Asesinato

Paris.—El condecidísimo agente de Bolsa Mr. Remy ha aparecido hoy asesi- nado en su domicilio.

Parece que se trata de un robo, pues de la caja de caudales han desaparecido 30.000 francos que Mr. Remy guar- daba.

Comercial

Durante el primer trimestre de este año, han disminuido la importación y la exportación.

La recaudación de Aduanas también ha sido menor que en igual periodo del año anterior.

Visitas regias

El czar de Rusia devolverá en otoño la visita al rey Eduardo de Inglaterra.

Ciclón espantoso

New York.—Un espantoso ciclón ha causado grandes desastros y ha ocasionado pérdidas incalculables en el Estado de Nebraska.

Han quedado destruidas más de 75 casas.

De provincias

Los Infantes.—Congreso Agrícola.—Una huelga y una desgracia.

Barcelona.—Los Infantes han ido hoy al Bruch, en cuya iglesia se ha celebra- do una solemnisima función religiosa en la cual predicó un sermón valientí- simo el señor Obispo de Sión.

Después los Infantes y numerosos pú- blico subieron en automovil al santua- rio.

Uno de los autos de la expedición volió resultando tres expedicionarios heridos.

Los Infantes bajaron á Monistrol por el tranvia de Cremallera.

Barcelona.—Ha comenzado el Con- greso Agrícola de Vich.

Cartagena.—Continúa la huelga de los empleados de tranvias.

Las líneas de las afueras están cus-odiadas por fuerza de la guardia civil, para evitar desmanes de los huelguis- tas.

Un tranvia del barrio de Santa Lucia ha arrollado á un hombre de 65 años de edad, causándole graves lesiones en el vientre.

Boisas de Madrid

COTIZACION OFICIAL COMPARADA

Día 6 Dia 8

Duda por ostus 4 por 100 Int. 82'97 82'95

Idem id. fin de mes. 83'40 83'35

Idem fin próximo. 83'00 83'00

Duda amortizable 5 por 100. 100'45 100'95

Acciones del Banco de España 458'00 459'00

Id. de la C. A. de Tabacos. 405'00 405'00

Azucareras preferentes. 101'45 101'25

obligaciones. 000'00 000'00

ordinarias. 85'50 00'00

Cambios sobre Paris (tanto por ciento). 12'80 12'70

Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina). 28'38 28'38

Paris, Exterior español. 96'72 00'00

Buenos Aires.—Oro, 227,25.

En el Cerro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho va- rias en el Cerro, cotizándose el Interior á 83'40 el id. Fin próximo á 00'00, los francos á 12'70, las libras á 28'30 y el amortizable á 100'45

Paris 00'00.

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 8 (11 noche)

En las Cámaras

Congreso

El señor Aparicio preside la sesión. Están en el banco azul los señores Maura, Allendessalazar, Besada y La Cierva.

El señor Romero pide noticias de Casablanca.

El ministro de Estado le contesta que los incidentes de Casablanca carecen de interés y que el señor Romero puede concretar su petición refiriéndose á la política del Gobierno.

El señor Romero insiste en que esta cuestion empeora notablemente y que es insostenible la situación de nuestros soldados.

Terminado el tiempo reglamentario destinado á ruegos y preguntas, se pasa á la orden del dia, entrando en la discusion del proyecto de emision de títulos de una deuda amortizable por valor de 160 millones de pesetas.

El señor Riu apoya su voto particu- lar sobre ese proyecto.

Dice que le parece bien el propósito de pagar al Banco de España las cantidades que el Tesoro le debe, pero considera improcedente la creacion de una nueva deuda con ese objeto, porque ésta aumentará el presupuesto de gastos con intereses que podrian evitarse hasta cierto punto, empleando otros procedimientos.

Le contesta, en nombre de la comi- sion destinadora, el señor Bergami- n, y el voto particular queda des- echado sin más debate.

Se reanuda el debate sobre el pro- yecto para reformar la Administracion local.

Una tras otra son discutidas varias enmiendas al artículo 163, quedando al fin desechadas en votacion ordinaria, excepte una, que lo ha sido en votacion nominal por 71 votos contra 26.

Después de esto, solo ha quedado tiempo para discutir una enmienda al artículo 164, que ha sido aceptada.

Senado

Comienza la sesión á las cuatro, pre- sidiendo el general Azcárraga.

En el banco azul se hallan los minis- tros de Estado, Guerra, Gobernación é Instrucción pública.

El conde de Peña-ramiro dirige un ruego al Gobierno sobre la necesidad de aplicar con rigor las disposiciones encaminadas á impedir el uso de armas prohibidas

El ministro de la Gobernación con- testa que el d-seo expuesto por dicho senador no solo es atendible sino que está atendido, pues el Gobierno dedica al asunto toda la atención que merece, como lo prueba el hecho de verificarse caheos en toda España.

Añade el señor La Cierva que está resuelto á hacer cuanto pueda, para ver si se acaba con la mala costumbre de usar armas vedadas.

El señor Sol y Ortega pide al Gobier- no datos sobre las detenciones efectua- das en Barcelona durante el tiempo en que han estado suspendidas las garan- tias constitucionales, y una relacion de los procesos incoados con motivo de atentados terroristas.

El ministro de la Gobernación pro- mete presentar los datos solicitados por el señor Sol y Ortega.

Pasando á la orden del dia se aprue- ba definitivamente la reforma del ar- tículo 157 del Código de comercio.

Asimismo son aprobados varios dic- támenes sobre carreteras.

Continuando la discusion del proyec- to para reformar la ley hipotecaria, el señor Blanco y Rajoy apoya una enmienda al artículo 2º

Le contesta por la comision el señor Alvarez Guizarro, y el señor Blanco rectifica pronunciando un discurso muy largo, el cual pone fin retirando la enmienda.

El señor Tormo apoya otra.

Los demócratas piden votacion nomi- nal sobre ella; y efectuada ésta, resul- tan 20 votos contra la enmienda y 11 en favor de la misma.

Como este número no es suficiente para tomar acuerdo, se declara nula dicha votacion, y se da la sesión por terminada.

La nueva Deuda

La suscripcion para la nueva emision de obligaciones del Tesoro ha sumado hoy 1.005.500 pesetas.

El total de la suscripcion—aciende ya á 45.270.500.

Se acentúa la creencia de que se am- pliará la emision aumentándola en 40 millones más que lo proyectado.

Cronica régia

Los Reyes han visitado esta tarde la iglesia del Buen Suceso, siendo recibidos en ella por el Clero parroquial.

El Rey iba vestido de paisano, y la Reina lucía un rico vestido claro.

El príncipe de Asturias ha estado esta mañana en la iglesia de la Virgen de la Palma, y esta tarde no ha salido de Palacio.

Después de lo dicho el Rey ha esta- do jugando al polo.

Parece seguro, según informes de buen origen, que el dia 13 del corriente, fecha en que el Rey saldrá para Bar- celona, marchará á la Granja la Reina doña Cristina.

Vega Armije

El presidente del Congreso señor marqués de la Vega de Armijo ha ex- perimentado notable mejoría en la in- dposición de que ya di noticia.

Para Navarra

El Gobernador civil de Navarra ha salido para Pamplona.

Contra lo convenido, no va con el se- ñor Ortega el barón de la Torre, porque hasta recibir ciertos datos que espera, no se decide definitivamente á presen- tarse candidato para diputado á Cortes por el distrito de Tudela en lucha con el candidato carlista.

Los sicaleros

En el frontón Jai-Alai se ha reunido la asamblea de alcoholeros, para pro- testar contra el monopolio del alcohol.

Han asistido los taberneros y los que se dedican á industrias similares.

Se han pronunciado discursos contra el monopolio y contra la forma en que se aplica el domiucal.

Sobre ambos asuntos se han tomado

acuerdos en que se consignan las aspi- raciones de los concurrentes.

El acto se ha verificado con orden completo.

MENCHETA.

De madrugada

Los Infantes en los Juegos florales

Madrid 9 (1 madrugada.)

De Barcelona nos comunican que en los Juegos florales del Bruch la infanta doña Maria Teresa ocupó el trono de la reina de la fiesta y repartió los premios á los poetas.

El mantenedor señor Rahola pronun- ció un discurso elocuente, y el minis- tro de Gracia y Justicia puso fin al acto con otro discurso de tonos patrióti- cos.

MENCHETA.

Los Infantes en Barcelona

Madrid 9 (2 madrugada.)

Barcelona.—Han regresado á esta ciudad los infantes, acompañados por el ministro de Gracia y Justicia, el ge- neral Linares y el gobernador de esta provincia.

En la estación los ha esperado nu- meroso público, que los ha aclamado.

El infante ha revistado la fuerza que allí estaba para hacer los honores á Sus Altezas.

MENCHETA

Clinica del Dr. Arnal

EXCLUSIVAMENTE PARA ENFERMOS DE LOS OJOS

CURACION radical y PRONTA de todas las enfermedades de la VISTA, por un método especial y PRACTICO y sin riesgos OPERACIONES.

HONORARIOS al alcance de todas las fortunas.

Consulta diaria de DIEZ á UNA de la mañana y de TRES á CINCO de la tarde.

Navas de Tolosa número 5, principal, Pamplona.

(a) 10-1

Tintura maravillosa

Preparada por Erraso, Farmacéutico.

La mejor para teñir el cabello. Venta Farmacia de Marquina, Pamplona. —3

Representante

buscado por una importante casa para venta de maquinaria industrial, instala- ciones de calefacciones centrales, etcétera. Ofertas bajo G. S. 1.150 á la Redacción de este periódico. t 3-1 p

Labradores

Se ha recibido Caldo Bordelés garantizado en su pureza á 90 céntimos kilo, y Sulfato de cobre de 98 y 99 por 100 de pureza á 83 céntimos kilo, en casa de Aquilino Marcos.

Plaza de D. Francisco de Navarra nú- mero 8, Tafalla. 8-1

Sustitutos

Se admiten para reposi- cion. San Nicolás 22, pri- mer piso. 30-20

Clinica Ortopédica Prim Alsasua (Navarra)

Primera y única fabrica movida por electricidad para construir y adaptar los APARATOS ORTOPÉDICOS necesarios á corregir desviaciones de la espalda, piernas y pies, tumores articulares, brazos y piernas artificiales, fajas elásticas para descensos del vientre.

Se visita esta poblacion cuatro veces al año, calle Mayor 65 primer piso.

HERNIADOS: BRAGUEROS PRIM PRIVILEGIADOS

CONTENCION absoluta de la hernia por voluntarios que sea; CURACION EN ADUL- TOS, NO, digan lo que quieran pomposos anuncios de vendedores de goma y otros que la ofrecen. El braguero Prim lo usan señoras y niños, curando estos últimos.

Establecimiento Balneario de Alsasua (unido á la Clínica Ortopédica Prim). Aguas Cloruradas, Sódicas, Bicarbonatadas, Sulfurosas, (manantial Iturbide). De eficacia probada en las enfermedades del Estómago, Vias urinarias, Escrofala, Herpetismo. Botella de litro en principales farmacias. El Establecimiento á 50 pasos de la Estación. Temporada oficial 15 Junio á 30 Septiembre. (a) 300-33

LA ACTIVIDAD. SOCIEDAD ANONIMA DE CRÉDITO Y SEGUROS. Capital social: 10.000.000 de pesetas. PAMPLONA. Además de los contratos por pólizas del Seguro Infantil, Seguros de Vida, Plazo fijo, Rentas vitalicias inmediatas y diferidas, Seguros dotales, etc., etc., esta Sociedad admite imposiciones de capitales, abonando á los imponentes: Por imposiciones de un año, el 450 por 100 anual; id. de seis meses, el 350 por 100; id. de tres meses, el 250 por 100; id. á la vista, el 2 por 100. Para toda clase de detalles dirigirse á las Oficinas centrales sítas en el edificio propiedad de La Actividad, calle de José Alonso, núm. 4.—Pamplona.

SECADORAS MC. CORMICK. Las más perfectas. Las más sólidas. Las más ligeras. Múgica, Arellano y C.º Sucesores de Huici, Múgica y Compañía. Chinchilla, 2, Pamplona.—Coso, 135, Zaragoza. AGENTES CON DEPOSITO DE PIEZAS.

PARA CAMAS Y MUEBLES el Gran Bazar Aragonés. Sucursal de Zaragoza. La casa mejor surtida y más económica de Navarra. Precios especiales para fondas, comunidades, colegios y casas de huéspedes. Plazos con garantía desde 1 peseta. MAYOR 71, PAMPLONA. 15-15 (a)

Madrid

Primera conferencia

Madrid 8 (8 tarde).

Asuntos parlamentarios

En el Congreso ha sido objeto de mu- chos comentarios, y sigue siéndolo, el debate parlamentario que en nombre de la Solidaridad planteará en el Con- greso el señor Salvatella con motivo de la petición que se formulará para que el Gobierno derogue la Ley de juris- dicciones.

Afirmase que en el caso de que el Gobierno se niegue á acceder á esta petición, los solidarios se retirarán del Parlamento.

Además se comenta mucho el deseo del Gobierno de tener abiertas las Cortes todo el verano.

Las minorías sostienen que estar abiertas las Cortes en verano con el solo fin de que se apruebe el proyecto de Ley sobre la Administración local significa tanto como ejercer coacción sobre las minorías y ellas no están dis- puestas á consentirlo, para lo cual apa- rian hasta á la obstrucción más ené- rgica.

De Marruecos

Algunos incidentes.—Francia y España.

—Trátese de relaciones?

Hoy han estado en Palacio y han conferenciado extensamente con el Rey los señores Maura y Allendessala- zar.

Parece que el objeto de esta entre-

El corresponsal.

